



COMUNIDAD SOMOS **TODOS**

ANDACOLLO,
TIERRA DE FÉ,
MINERÍA Y
ASTRONOMÍA

■ N°79 NOVIEMBRE 2024

LA SALA MULTISENSORIAL Y SU GRAN TRABAJO CON NIÑOS TEA



ESTUDIANTES DE ANDACOLLO SE CAPACITAN CON CURSO DE SOLDADURA



Iniciativa es impulsada
por Teck CDA y Sence.



CONCURSO "PEQUEÑOS RELATOS, GRANDES NAVIDADES"

Envía tu creación de 100 palabras
y gana espectaculares premios

LA ACTIVA VIDA SOCIAL DE ADULTOS MAYORES DE ANDACOLLO



Pasan sus tardes entre risas
y actividades lúdicas.



Escúchanos en la señal online
www.somosdeandacollo.cl



Sintonízanos en el
102.5

Está en el barrio El Curque

MARTA AGUILERA: “ORGULLOSA QUE EL PASAJE LLEVE MI NOMBRE”

Esta madre de la tercera edad se ha ganado el cariño y aprecio por ayudar al prójimo.

“¡Qué tocas tanto la bocina! Esta calle es mía y paso por dónde quiero”. Así, y que se entienda bien clarito, les grita una muy animada señora de la tercera edad a los conductores que le tocan la bocina cuando ella se atreve a bajar desde la acera e irse caminando por esa arteria del barrio El Curque, en Andacollo.

Esta agradable mujer se ríe porque muchas veces les ha respondido a los conductores. Y para que no crean que es mentira lo que dice, invita a caminar cerca de su casa, donde está el pasaje que cruza la calle Eleonora Latorre y une Arturo Prat con Cuesta de Piedra-Samo Alto. Y en esa intersección, ella, muy orgullosa, se para bajo de la señalética que dice Marta Aguilera Zepeda. “Sí, es mi nombre. Y, lo más importante, no estoy muerta. La Martuca está aquí, vivita y coleando...”

Esta mujer nacida en el sector El Toro, madre de nueve hijos, detalla que se casó a los 14 años “porque quedé embarazada. Así que a esa edad tuve que hacerme cargo de una familia y, por lo mismo, no pude estudiar. Solo llegué hasta el 6° y hace algunos años terminé la básica en el CEIA”.

El año 1973 se trasladó desde El Toro hasta Andacollo y con su marido Tomás Rojas, un minero, compraron un sitio y construyeron la casa de calle Prat #141. “Y desde esa fecha estoy aquí y pude llevar a mis hijos por el camino correcto y parece que hice bien la pega, porque tengo tres hijos profesionales y buenas personas: Marcelo es ingeniero, Óscar es contador y Tomás es operador minero. Eso indica que siempre en mí hogar se luchó por ser alguien en la vida”.



Diplomas y fotos de los concursos de cueca que ha ganado.

Marta Aguilera, además de estar siempre ayudando, ha dejado bien puesto el nombre de Andacollo en otras localidades, pues es una eximia bailarina de cueca. Ganó campeonatos en la comuna, en La Higuera y en Tomé se quedó con el segundo lugar en un torneo nacional. “Ya no bailo tan seguido, porque mis tres acompañantes en las cuecas, Amado Rojas, Pedro Díaz y Maestro Rivera ya se fueron de esta vida”.

Corazón de abuelita

En relación al pasaje Marta Aguilera Zepeda, cree no ser merecedora de tal homenaje y menos en vida. Pero, aclara que “toda la vida he tratado de ayudar. Aquí cerca de la casa, los muchachos crearon el club deportivo Placoro y las viejas ayudábamos en todo. Pedimos el terreno en el municipio y los alcaldes Marcelina Cortés, Jorge Órdenes y Juan Carlos Alfaro siempre nos ayudaron, además que yo siempre les estaba pidiendo cosas. Por cierto, no para mí, sino para los niños. Conseguimos el terreno, materiales para levantar la sede, hacer la cancha y hasta equipo de fútbol

la responsabilidad de tres personas: una mamá con su hija y un señor que vivía en la misma calle. Y fueron más de tres años en los que los visitaba un día a la semana y les hacía el aseo, les cambiaba las sábanas, les lavaba... si bien SENAMA nos pasaba las cosas, igual con mi poca plata les compraba algunas cositas. El objetivo era hacerle amena la vida; hasta una sonrisa es ayuda cuando falta de todo”.

Sobre el pasaje Marta Aguilera Zepeda, relata que un día, hace unos 12 años, la llamaron de la municipalidad. “Creo que era el primer mandato del alcalde Juan Carlos Alfaro. Me indican que debo ponerme la mejor pinta y que a tal hora debo estar ahí en el pasaje. Llego muy emperifollada y había alfombra roja, estaba el alcalde, el curita, la presidenta de la junta de vecinos, y un gran cóctel. ¡Lindo todo! Me dicen que el concejo municipal, por votación unánime, definió que mi nombre quedaría inmortalizado en esa arteria. Fue hermoso y un orgullo. Con el tiempo, me enteré de que en Chile solo reconocen a las personas cuando mueren. Esa es mi vida y aquí está la Martuca, más viva que nunca”.

para los niños, la idea era ayudar”.

También recuerda que una señora del Servicio Nacional del Adulto Mayor (SENAMA) llegó al club Los Muchachos de Antes a solicitar ayuda. “La idea era que nos hiciéramos cargos de personas con graves carencias. Asumí



La señora Marta Aguilera, en el pasaje que lleva su nombre.



Rescate del patrimonio y la cultura ancestral es su objetivo



La orfebrería fue el último taller del año impartido por la agrupación Cullu Anta.



Los integrantes ya tienen las herramientas necesarias para generar ingresos para el hogar.

TALLERES REALIZADOS POR CULLU ANTA AYUDAN AL SUSTENTO DE HOGARES ANDACOLLINOS

Los participantes han aprendido medicina y comida ancestral, además de realizar telares mapuches y orfebrería precolombina.

Son muchas las personas que ya están elaborando productos y ayudando al sustento del hogar gracias a lo aprendido de la medicina y comida ancestral, telares mapuches y orfebrería en los talleres que ha impartido la Agrupación Diaguita Cullu Anta, con el objetivo principal de rescatar el patrimonio, la cultura, la prehistoria e historia de los pueblos originarios.

Cullu Anta se creó hace ocho años por la necesidad de mostrar y reflejar los temas de los pueblos originarios. “Nos formamos como agrupación porque en la comuna no había dónde aprender las enseñanzas de nuestros antepasados. Había que ir a Coquimbo, La Serena u otros lugares. Por tanto, nació para mostrar y culturizar más a la comunidad de lo que nos dejaron nuestros ancestros”, relata la presidenta Cullu Anta, Romina Cortés, una joven profesional y artesana andacollina.

El taller de orfebrería, el cuarto impartido por Cullu Anta bajo el título “Recuperación y revitalización de saberes ancestrales”, se llevó a cabo gracias al financiamiento de la Mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT). En este espacio, los participantes aprendieron técnicas de corte y soldadura aplicadas a la joyería, con un enfoque especial en la preservación de la iconografía precolombina de Andacollo. Además, a lo largo de las distintas instancias formativas, han adquirido conocimientos en medicina, tejido en telar, gastronomía y orfebrería, todos orientados hacia el rescate y puesta en valor del legado ancestral.

Un oficio

En este curso, que se realiza los lunes y martes durante tres meses en la sede del Sindicato de Pequeños Mineros Pirquineros, participaron 29 personas, “que agradecen las enseñanzas, porque esto les abre puertas al crecimiento personal”, expresó la presidenta de la agrupación, quien destaca que postularon a una segunda etapa de este proyecto y es para mejorar ciertas habilidades y aprendizaje de dos de los talleres efectuados. “El objetivo es que lo aprendi-



do pueda ser concretado en un oficio y así producir nuestros trabajos como organización, también en forma individual de los participantes en los talleres. Es importante que esto sirva como economía circular de la comunidad y es positivo que personas que aprendieron la medicina ancestral, ya estén haciendo jabones y ayudando a la economía del hogar”.

El ciclo de cursos de este año concluye con el taller de orfebrería y “es importante aprender cosas nuevas, realizar lo que se aprende y que las personas se sientan parte de las tradiciones”, agregó la artesana y líder de la agrupación.

El taller, que abarca un grupo etario bien completo, porque también se enseña a niños y adultos mayores, concluirá con una ceremonia de certificación y una exposición para de mostrar los trabajos realizados. Eso se efectuará en la Plaza Videla, donde se mostrarán videos con los niños del jardín realizando sus trabajos.

La agrupación, donde participan activamente 15 personas, no sólo se reúne para los talleres, pues también lo hacen para organizar las celebraciones indígenas que hay en la comuna, además de múltiples actividades que tienen como objetivo enseñar las tradiciones a la comunidad.

DIRECTORES

PAMELA CHAIT
PAULO BARRAZA

REDACCIÓN Y EDICIÓN GENERAL

NINON MUÑOZ

PERIODISTAS

JULIO BÓRQUEZ
LUIS MARTINEZ
FABIÁN BONILLA

DISEÑADOR

JAVIER ROJAS

IMPRESIÓN Y DISTRIBUCIÓN

COLABORADORES

HUGO ALMARZA
GINA VIDELA

COMUNIDAD SOMOS TODOS ES UNA PUBLICACIÓN MENSUAL DE

Carmen de Andacollo

Teck

TECK CDA Y SENCE IMPULSAN CURSO DE SOLDADURA AL ARCO PARA ESTUDIANTES DE ANDACOLLO

La iniciativa está dirigida a 40 estudiantes del Liceo Pedro Regalado Videla y el Centro de Educación Integral de Adultos (CEIA), quienes se beneficiarán con esta formación especializada.

Con el objetivo de fortalecer las habilidades técnicas y aumentar las oportunidades laborales de los y las jóvenes de la comuna, Teck Carmen de Andacollo (CDA) y el Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (SENCE) lanzaron el curso “Técnicas de Soldadura por Arco Voltaico”.

El programa tiene una duración de 120 horas y ofrece a los participantes la oportunidad de adquirir competencias en una disciplina clave para la industria minera y otras áreas productivas. En el CEIA, 20 alumnos ya iniciaron su aprendizaje en soldadura manual al arco, consolidando las bases de esta técnica. Por su parte, el Liceo Pedro Regalado Videla ha integrado a estudiantes del área científico-humanista, demostrando un enfoque inclusivo y amplio hacia la capacitación técnica.

María Lorena Araya, directora del Liceo Pedro Regalado Videla destaca la iniciativa sosteniendo que “es importante tener estas instancias de formación y de capacitación complementaria. En esto Teck ha estado permanentemente apoyando cada una de las iniciativas que son herramientas adicionales para nuestros estudiantes, permitiendo intervenir de mejor manera, más capacitados, para participar de manera exitosa en el campo laboral”, afirmó la docente.

Entre los principales contenidos del curso se encuentran la aplicación de normas de seguridad, el manejo de herramientas de medición y la ejecución de soldaduras en diversas estructuras metálicas. Además, los participantes desarrollarán habilidades prácticas bajo estándares de calidad, preparándose para desempeñarse en un entorno laboral real.

“Este programa se desarrolló en colaboración con los establecimientos educacionales, la comunidad y nuestra área de Relacionamiento Comunitario, aprovechando el sistema de financiamiento mediante franquicias tributarias de SENCE, representando una oportunidad para que los participantes adquieran habilidades altamente valoradas en el mercado actual”, señaló Armando González, especialista de Aprendizaje y Entrenamiento de Teck CDA.

La metodología del curso combina teoría y práctica, con apoyo de materiales especializados y la entrega de elementos de protección personal (EPP) para garantizar la seguridad de los participantes. Al finalizar, cada estudiante recibirá un diploma de participación y la calificación externa en soldadura, certificando sus habilidades con un estándar reconocido.



Esta iniciativa se articuló a través de SENCE y bajo la coordinación de las áreas de Gestión Comunitaria y Aprendizaje y entrenamiento de Teck CDA.

TECK CDA RECIBE LA CERTIFICACIÓN RENOVA POR TERCER AÑO CONSECUTIVO

Con este reconocimiento, la operación reafirma su compromiso con la transición energética y su liderazgo en el uso de energías sostenibles dentro de la industria minera.



Por tercer año consecutivo, Teck Carmen de Andacollo (CDA) fue reconocida con la certificación RENOVA, otorgada por el Coordinador Eléctrico Nacional (CNE). Este logro se enmarca en el compromiso de la operación con la eficiencia energética, apoyado por el contrato firmado en 2021 con AES Gener, el cual se extenderá hasta 2031.

La certificación, entregada en el contexto del cuarto balance anual de RENOVA, destaca que durante todo el año 2023, Teck CDA consumió 434.538 MWh de energía eléctrica, equivalente a energía 100% renovable inyectada al Sistema Eléctrico Nacional de Chile. Esto confirma que actualmente la operación funciona completamente con fuentes limpias, alineándose con sus objetivos de sostenibilidad.

Al respecto, Éric Álamos, superintendente de Electricidad, Instrumentación y Control de Procesos Teck CDA, sostuvo que “este reco-

nocimiento refuerza nuestro compromiso con la transición energética y con operar de manera más sostenible. La energía 100% renovable que consumimos en Teck CDA no sólo nos permite avanzar hacia nuestras metas de sostenibilidad, sino también contribuir al desarrollo de una minería más responsable con el medio ambiente.”

¿Qué es RENOVA?

RENOVA es una plataforma desarrollada por el Coordinador Eléctrico Nacional, diseñada para registrar de manera única cada megavatio hora generado a partir de fuentes renovables en Chile. Esta herramienta garantiza la trazabilidad, integridad y confiabilidad de la información para los distintos actores del mercado energético, ya sean generadores o consumidores. A través de RENOVA, las empresas pueden validar que la energía renovable que adquieren ha sido efectivamente producida e inyectada en el Sistema Eléctrico Nacional.

Concurso

“Pequeños relatos, grandes navidades”

Teck CDA te invita a liberar tu imaginación, creando relatos navideños en un máximo de 100 palabras. Las historias podrán girar en torno a la magia de la navidad, tradiciones familiares, aventuras con personajes navideños o cómo te imaginas la Navidad en tu comunidad.

¿Quiénes pueden participar?

-  Residentes de Andacollo
-  Trabajadores de Teck CDA y familiares directos
-  Empresas contratistas y familiares directos

¿Cómo participar?

-  Enviar sus relatos de 100 palabras (en PDF) a comunicaciones.cda@teck.com
-  Plazo: Hasta el 26 de noviembre

Premios por categoría:

- 1° Tablet Samsung
- 2° Parlante
- 3° Audífonos Bluetooth

Bases y requisitos:

www.comunidadsomostodos.cl

Carmen de
Andacollo

Teck

Presentaron sus trabajos en la Plaza Videla

LA ALEGRÍA DE VIVIR LLEVÓ ARTE Y MÚSICA A LA COMUNIDAD

Los niños y niñas son los grandes beneficiados por el proyecto adjudicado en la Mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT).

El amor por el arte está en su ADN y así quedó demostrado por los niños y niñas de la agrupación La Alegría de Vivir, que gracias a la adjudicación del proyecto de los fondos concursables de la Mesa CAT "La Música y el arte nos hará vivir alegría", mostraron sus trabajos a la comunidad en la Plaza Videla.

En la actividad participaron integrantes de los talleres, monitores y la comunidad que apreció los trabajos realizados en pinturas y confección de instrumentos musicales, además de participar de la actividad al aire libre junto a la comunidad.

"Tuvimos clases abiertas del taller de musicoterapia y arte libre, que fue una instancia en nuestro proyecto, donde todos pudieron participar con nosotros", contó la presidenta de la organización La Alegría de Vivir, Yanet González, quien

destacó el apoyo de la Mesa CAT, "porque sin recursos no se podrían hacer estas actividades hermosas para los niños y sus familias".

El proyecto, que comenzó en marzo y concluye este mes, fue de gran ayuda para los participantes, pues "por el lado musical realizamos un instrumento sonoro con material reciclable, con el objetivo de generar distintos instrumentos para hacer una cortina musical para que todos pudieran ser parte", indicó Ximena Urrutia, tallerista de musicoterapia y habilidades rítmica.



Establecimiento nació en el campamento minero Churrumata

LA ESCUELA PATRICIO LYNCH DESTACA POR LA INCLUSIÓN

También educa a niños sobre el cuidado del medio ambiente y la astronomía.

Con actividades recreativas y un pasacalle fuera del estadio Municipal de Andacollo, se puso punto final a las actividades del aniversario N°92 de la Escuela Patricio Lynch. El establecimiento educacional fundado en el campamento minero de Churrumata como la Escuela G-114, ahora educa a niños y niñas de la parte alta de Andacollo, donde se destaca y es reconocida con el sello de inclusión.

Las actividades del establecimiento se realizaron en las dependencias del gimnasio municipal, apoyado por la Unión Comunal de Organizaciones Deportivas de Andacollo para el traslado de los estudiantes, que disfrutaron del acto de aniversario, actividades deportivas y recreativas animadas por las alianzas.

La Escuela Patricio Lynch, hoy en día cuenta con una matrícula de 257 estudiantes. "Tenemos un reconocido prestigio y es gracias al trabajo y esfuerzo de todos, docentes, asistentes de la educación, apoderados y estudiantes", indicó Mariana González, encargada de la convivencia escolar.

El objetivo fue promover el bienestar, la salud y el autocuidado de la comunidad

PRIMER SEMINARIO DE LA MEDICINA TRADICIONAL Y ANCESTRAL

La salud de la comunidad, el bienestar e impulsar el autocuidado y la responsabilidad para mantener una buena calidad de vida, fue el objetivo del seminario organizado por la Corporación Cirujano Videla, en conjunto con el Hospital J.L. Arraño, donde los expositores, locales e invitados nacionales e internacionales, expusieron sobre la medicina tradicional y ancestral.

"Tuvimos una buena recepción, porque participó mucha gente y esperamos que haya sido una experiencia significativa para ellos en su desarrollo diario", indicó la médico general de zona del hospital y presidenta de médicos general de zona de Coquimbo y La Serena, Andrea Mellado, quien destacó la jornada de medicina preventiva y terapias alternativas, además de la prevención.

En el encuentro se reunieron expositores del medio nacional y extranjeros.

La especialista en medicina mapuche, María Romero Cheuquepil Lawentuchefe, aplaudió la iniciativa del seminario y la invitación como pueblo originario a ser parte y mostrar lo que es la medicina ancestral, afirmando que "desde nuestra visión como pueblo mapuche, es muy importante compartir conocimientos con otros expositores".

"Tenemos una tarea difícil en prevenir



las enfermedades", manifestó el presidente de la Corporación Cirujano Videla, Guillermo Castillo, quien agregó

que es por eso la realización del seminario, que contempló la medicina alternativa ancestral y la tradicional.

Una vez a la semana se reúnen en los 16 clubes de la tercera edad que hay en la comuna

EL DÍA SOÑADO PARA EL ADULTO MAYOR: UN TECITO, JUGAR LOTA Y REÍR

La presidenta de la Unión Comunal del Adulto Mayor (UCAM), Mirza Quintana, afirma que en la comuna hay muchos adultos mayores con necesidades.

“¡Tercera edad! ¡Qué linda frase! Aquí no hay viejos, solo que llegó la tarde: una tarde cargada de experiencia, experiencia para dar consejos”. Así escribió Mario Benedetti en su poema La Tercera Edad, y agregaba: “Joven: si en tu caminar encuentras seres de andar pausado, de mirada serena y cariñosa, de piel rugosa, de manos temblorosas, no los ignores, ayúdalos, protéjelos, ampáralos. Bríndale tu mano amiga, tu cariño. Toma en cuenta que un día también a ti “te llegará la tarde”.

Y solo hay que observar cuántas personas mayores caminan pausadamente en las calles de Andacollo. Muchos, únicamente caminan y no tienen apuro. Claro, en casa nadie lo espera. Ese bullicio que reinaba en su hogar ya no es tal; solo silencio y viejos recuerdos. Los hijos partieron, el compañero o la compañera ya no está, y los nietos tienen su mundo. Por tanto, a esos viejitos queridos solo les queda el recuerdo y, una o dos veces a la semana, emprenden camino al club de Adulto Mayor a compartir una animada conversación, jugar lota y un tecito. Así es la vida...

De fiesta

Si bien en nuestro país el mes de octubre es importante para las personas de la tercera edad, debido a que el 1° se celebra el Día Nacional del Anciano y de los Abuelos/as, son muchas las personas mayores que viven solas y con muchas carencias y “por lo mismo, los clubes del Adulto Mayor son importantes para nuestras vidas”, señala la presidenta de la UCAM Andacollo, Mirza Quintana, socia del club Villa Los Aromos y de Nuevo Renacer.

Para la presidenta es vital participar en los clubes, porque “nos alegra la existencia reunirnos a jugar lota, tomar tecito, tirar la talla; así se nos acorta la tarde”. Además, algunos participan de los talleres que tiene el SENAMA, Servicio Na-



CLUBES ADULTO MAYOR

- Nuevo Renacer
- Pasito Lento
- Villa Los Aromos
- Los Muchachos de Antes
- Tierra Santa
- Unión y Esperanza
- Alegría de Vivir
- Amor y Esperanza
- Las Camelias
- Los Años Dorados
- Luceros de Mackenna
- Viejos Amigos
- Ojitos Cansados
- Papa León XIII
- Dorados del Cobre
- Rayitos de Sol
- Añoranzas de El Manzano



cional del Adulto Mayor, y también en el CEDAM, Centro Diurno del Adulto Mayor, que congrega a los adultos mayores para la realización de actividades deportivas, recreativas, talleres y atención personalizada que seguirá sus funciones hasta junio del 2026.

En la comuna hay 16 clubes de Adulto Mayor activos y están preocupadas por los problemas de salud de los socios. “Muchos están en avanzada edad y ya les cuesta salir de sus hogares y con graves

carencias. Por tanto, tratamos de ayudarlos y nos faltan los recursos para hacerlo”.

Entre los clubes destaca el Nuevo Renacer, que es de los más antiguos, y reúne a las personas crónicas y “hace un tiempo éramos más de 40, pero ahora ya no somos muchos...”, indica la presidenta de la UCAM, quien agrega que el mes de octubre es de mucho jolgorio para ellos, porque tienen bastantes actividades y “lo pasamos muy bien en el Club de Huasos, donde se jue-

ga al bingo y se baila. Ah, también hemos viajado a otras ciudades, el último fue a Viña del Mar. También la pasamos bien en la disco, con la cual cerramos las jornadas de festejos”.

Claro que no solo se reúnen para tomar tecito y alegrar su existencia, también para planificar proyectos y postular al Servicio Nacional del Adulto Mayor para conseguir apósitos, sabanillas, baños químicos y ayuda para los más necesitados, que no son pocos.



Equipo multidisciplinario también atiende a los padres

LA SALA MULTISENSORIAL Y SU GRAN TRABAJO CON NIÑOS TEA



Los niños muy concentrados en sus trabajos.

Este espacio entrega acompañamiento integral a niños, niñas y a su entorno familiar.

Albert Einstein, el científico más grande del siglo XX; Lionel Messi, uno de los mejores futbolistas de la historia; Anthony Hopkins, actor y director y ganador de múltiples premios; y Michael Phelps, el deportista olímpico más condecorado de todos los tiempos. Sí, seguramente usted dirá que solo los relaciona ser famosos. Pero también, porque todos ellos, en mayor o menor medida, fueron diagnosticados con los trastornos del espectro autista.

Según la comunidad de autismo en Chile, el autismo, también conocido como Espectro o Condición Autista, es un amplio rango de condiciones caracterizada, en mayor o menor grado, por dificultades en las interacciones sociales, comunicación verbal y no verbal y comportamientos repetitivos. Y, de acuerdo a la Organización Mundial de la Salud, uno de cada 160 niños en el mundo presentan algún trastorno del espectro autista, TEA.

Gran avance

En Andacollo, son 15 los niños diagnosticados con TEA que reciben atención especializada en la Sala Multisensorial de la Escuela de Talentos. La coordinadora de la escuela, Ana Belén Astudillo, destaca la relevancia de este espacio: “es inva-

luable que los niños con TEA puedan ser atendidos aquí, sin la necesidad de viajar a Coquimbo o La Serena, como ocurría antes. Estos desplazamientos eran muy estresantes para ellos, por los olores, las incomodidades del viaje y el alto costo que implicaban para las familias. Contar con una sala y profesionales en la misma comuna es un gran avance para todos”.

Aunque los profesionales ofrecen atención individualizada, la creciente demanda hizo que la Sala Multisensorial quedara pequeña. Por esta razón, se habilitó un contenedor en el patio de la escuela. Según la terapeuta Bárbara Concha, este cambio ha beneficiado a los menores: “En el contenedor se sienten más cómodos porque disponen de más espacio, pueden liberar energía explorando el patio, y esto reduce su nivel de estrés al momento de entrar a las sesiones”.

Además de la atención que reciben en la sala multisensorial, a los padres se les entrega una pauta de trabajo para que la realicen en el hogar y en los colegios y gracias a eso “los niños han tenido cambios importantes en el tema conductual, porque los padres nos comentan que les ha servido el trabajo que se realiza aquí. Además, una vez al mes



Los padres también reciben enseñanzas.

tenemos una reunión con los padres, donde también se trabaja con ellos”, sostiene Concha.

Sin embargo, la terapeuta subraya la importancia de dar continuidad al proyecto: “El programa comenzó en abril y finaliza en diciembre, pero durante el verano los niños y niñas no reciben atención, lo que puede retrasar su evolución. Lo ideal sería mantener la atención durante todo el año e incorporar más actividades grupales, ya que esto les permite conocerse, compartir y desarrollar habilidades sociales”.

Para la fonoaudióloga, Maribel Valdivia, la labor que se realiza en la Sala Multisensorial no sólo está enfocada en los niños, también se realiza un trabajo coterapeuta con las madres y padres y “esto es porque solo los atendemos un día a la semana, mientras que los familiares están todo el día con los niños. Por tanto, hacemos un trabajo con ellas

para que sepan cómo atender a sus hijos cuando están en la casa y en la escuela”.

El trabajo ha tenido progreso, porque “algunos niños llegaron sin tener contacto visual ni habilidades comunicativas, pero ahora ya hacen contacto visual. Además, en el área verbal y no verbal, hay niños que no hablan, pero se comunican con las herramientas de trabajo que se realizan”.

APOYO MESA CAT

La Sala Multisensorial fue financiada por Teck CDA durante 2 años a través del proyecto Escuela de Talentos, acogido a la Ley de Donaciones Culturales.

Actualmente, la iniciativa opera con recursos obtenidos de la Mesa CAT, a través de su Plan de Salud 2024.